

Organizado por: El Comité de Derechos Humanos

**WAPR**

Asociación Mundial de Rehabilitación psicosocial
Association Mondiale pour Réadaptation Pshycho sociale

World Association for Psychosocial Rehabilitation

Introducción Dra. Michaela Amering Coordinadora del Comité de Derechos Humanos WAPR

WAPR está comprometida con los derechos humanos de las personas con discapacidad psicosocial. Desde su Comité de DDHH promovemos prácticas actualizadas por el éxito internacional sin precedentes de la Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad (CDPD). La CDPD cubre una amplia gama de áreas clave, en las que la protección y promoción efectiva de los derechos humanos ahora requiere revisiones de las situaciones legales, sanitarias y sociales existentes; así como nuevas acciones para alinearnos y cumplir con los principios del tratado.

Los derechos y la no discriminación, formulados desde hace tiempo, incluyen áreas esenciales como la salud, la vivienda, la educación, el empleo, el nivel de vida y la participación social, política y cultural, así como el derecho a no sufrir explotación, violencia y abusos.

El intercambio y el aprendizaje global son esenciales para desarrollar prácticas y servicios de salud mental basados en los derechos humanos en todo el mundo. Eminentes organizadores y oradores del mundo de habla hispana ofrecerán una amplia gama de ejemplos de prácticas establecidas, estructuras en desarrollo, conceptos en evolución, así como temas actuales clave en discusión sobre el camino hacia una atención de salud mental basada en los derechos humanos.



WAPR

World Association for Psychosocial Rehabilitation

Asociación Mundial de Rehabilitación psicosocial
Association Mondiale pour Réadaptation Pshychosociale

Prácticas basadas en los Derechos Humanos: marco rector para los sistemas de servicios de salud mental

Viernes, 5 de septiembre de 2025

Duración: 100 min

Hora de inicio: Colombia 09:00

Chile 10:00, Uruguay 11:00, España 16:00

Coordinado por: Alexander Smith y Guadalupe Morales

Moderadora: Guadalupe Morales

09:00-09:05 Bienvenida: Gabriele Rocca (Italia)

Presidente WAPR

09:05-09:20 Guadalupe Morales (España)

Miembro del Comité de DDHH WAPR.

La revolución necesaria: Derechos Humanos en la Salud Mental

09:20-09:35 Rafael Sepúlveda (Chile)

Médico especialista en Psiquiatría y Terapeuta Familiar

Aprendiendo a formar psiquiatras para desarrollar servicios y prácticas basadas en Derechos Humanos

09:35-09:50 Alberto Fergusson (Colombia)

Psiquiatra y Psicoanalista

Una experiencia con habitantes de calle basada en Derechos Humanos

09:50-10:00 DEBATE (10 mins)

10:00-10:15 Daniel Claudio Maltzman (Uruguay)

Doctor en Medicina. Postgrados en Psiquiatría Clínica y Social

Los Derechos Humanos e igualdad de oportunidades para todos

10:15-10:30 Solange De Vidts (Chile)

Abogada, especialista en Derecho de Familias y en Derechos Humanos

Salud Mental centrada en Derechos Humanos: un cambio de paradigma necesario y urgente

10:30-10:40 DEBATE (10 mins)

**Acceso gratuito
Registro desde link o QR**

Inscripción





WAPR

World Association for Psychosocial Rehabilitation

Asociación Mundial de Rehabilitación psicosocial
Association Mondiale pour Réadaptation Pshycho sociale

Prácticas basadas en los derechos humanos: marco rector para los sistemas de servicios de salud mental

Viernes, 5 de septiembre de 2025

Alberto Fergusson



Alberto Fergusson, M.D., es psiquiatra y psicoanalista. Trabaja en Colombia y en Estados Unidos. Desde 1982, es el director y fundador del Instituto de Autorrehabilitación Acompañada, un programa cuyo objetivo principal es acompañar a personas sin hogar diagnosticadas con psicosis severa, ayudándolas a convertirse en miembros independientes y productivos de sus comunidades.

El profesor Fergusson es un defensor de los derechos humanos de las personas con problemas de salud mental, y ha desarrollado la "Autorrehabilitación Acompañada", también denominada "Autoanálisis

Acompañado" (AA), una alternativa a los tratamientos psiquiátricos tradicionales. Es fundador de FUNGRATA en Colombia y de FAS en Washington D.C. El profesor Fergusson ha trabajado en los conceptos de "pueblos terapéuticos" y "recuperación mutua".

Ha estado activamente involucrado en el proceso de paz en Colombia, en las negociaciones con el Ejército de Liberación Nacional (ELN), y fue asesor personal del presidente de la Comisión de la Verdad, el padre Francisco de Roux.

Ha trabajado como consultor para el Departamento de Salud Mental en Washington D.C. y en Middlebury (Vermont), enseñando el método de "Autorrehabilitación Acompañada". Es profesor titular de la Universidad del Rosario (Colombia) y director del Centro de Estudios Psicosociales (CEPPS).

Daniel Claudio Maltzman Pelta



Dr. Daniel Claudio Maltzman Pelta. Es Profesional de la Salud Mental con diversos Postgrados: Psiquiatría Clínica y Social, Psicología, Terapeuta Ocupacional, etc. Profesor Magister Honoris Causa.

Fundó con tan sólo 17 años el 1er. Cuerpo de Voluntarios para el Área de la Salud Mental en Latinoamérica. (1977). Becado por organizaciones Internacionales (OEA, ONU, DSE, BID, IIE, OMS, WAPR, entre otras). Así como Ponente Magistral en Universidades de 41 países de 5 Continentes. Con sólo 28 años fue Co-Fundador de la WAPR/AMRP, París, Francia. 1986-1988.

Durante 20 años integrante de su Directorio y del Capítulo Uruguayo.

Co-Fundador de la 1ra. Comisaría que defiende los derechos de la Mujer en Uruguay (1988). Fundador honorario de ANIMA y CONABEM por los Derechos y Necesidades de los Niños Víctima de Abuso y Abandono en Uruguay.

Actualmente electo como Asambleísta Nacional honorario, representando las Organizaciones de Personas con algún tipo de Discapacidad Psicofísica Funcional. Autor de más de 40 libros en diversas Áreas de la Salud Mental en la lucha por los Derechos de Igualdad de Oportunidades para Todos. Incluyendo desde sus inicios, su contribución en Manuales de la Participación Activa de los Usuarios, Familias y Profesionales.



WAPR

World Association for Psychosocial Rehabilitation

Asociación Mundial de Rehabilitación psicosocial
Association Mondiale pour Réadaptation Pshycho sociale

Prácticas basadas en los derechos humanos: marco rector para los sistemas de servicios de salud mental

Viernes, 5 de septiembre de 2025

Guadalupe Morales Cano



Nació en México, vive en Madrid. Es Miembro de la Junta de la Asociación Mundial de Rehabilitación Psicosocial (WAPR) en representación de los usuarios y de su Comité de Derechos Humanos. Miembro Honorario de la Asociación Mundial de Psiquiatría (WPA). Perteneció al Grupo de Trabajo: Alternativas a la coerción (2018-2023). Actualmente: WPA Specialist Corner Expert Group on Partnerships with Persons with lived experience..., y del Comité de Ética. Fue honrada con el premio: "The WPA Presidential Commendation for extraordinary contributions to the World Psychiatric

Association and the advancement of psychiatry and mental health around the world. 2023".

Es de la Comisión The Lancet sobre estigma y discriminación, Vicepresidenta de la Red Europea de (ex)Usuarios y Supervivientes de Psiquiatría (ENUSP). Miembro de la Estrategia de SM España y del Comité de Mujeres del Foro Europeo de la Discapacidad (EDF).

Rafael Sepúlveda



Médico especialista en psiquiatría y terapeuta familiar, posee una maestría en salud pública y cursa un doctorado en antropología y comunicación. Trabajó como jefe de servicio clínico de Psiquiatría en el Hospital Barros Luco. Profesor Titular en la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile.

Dirige programas de formación de médicos en psiquiatría, de orientación comunitaria. Es miembro de WAPR porque: "creo en una salud mental basada en derechos y construida colaborativamente entre expertos por experiencia, familiares, comunidad y profesionales".

Solange De Vidts



Solange De Vidts es chilena, abogada, especialista en Derecho de Familias y en Derechos Humanos. Diplomada en Comprensión del Fenómeno del Abuso Sexual Infantil para Intervenciones Éticas y Diplomada en Trauma Complejo. Se dedica principalmente a la litigación. Tiene 30 años de experiencia en casos relacionados con maltrato infantil, por lo que sabe cuáles son las dificultades que existen en Chile, tanto desde el punto de vista legislativo como judicial, y también aquellas relacionadas con la forma de abordaje en cuanto a la atención de salud mental de las personas

involucradas, particularmente de las víctimas y sobrevivientes.

Su área de interés son los Derechos Humanos de los niños, niñas y adolescentes, adultos mayores, personas con discapacidad psicosocial y los de personas usuarias de atención de salud mental. Es miembro del Directorio y del Comité de Derechos Humanos de WAPR, y miembro fundador de la Asociación de Abogados de Familia (AAF) y de la Red de Abogadas y Abogados por la Niñez (REDAN). Imparte clases en el Instituto de Psicoanálisis de Santiago en conjunto con psicólogos y psiquiatras, sobre temas relacionados con juicios en que se discute violencia intrafamiliar, maltrato infantil, abuso sexual infantil y otros. Es abuela.